
降压灵、降糖片、酞丁安……这些直指

功效的药名，听起来似乎朴素极了。然而，

除了镌刻其上的时代印记，它们的诞生还

意味着我国的多个“第一”。

新中国成立初期，缺医少药是常态。

为了走出这种窘迫，一批药物研究者在几

乎为零的基础上走上了一条凑钱“海淘”、

借书誊抄、拆旧造新的科研之路。

在这些如今平均年龄已超过 80 岁的

“药骨泰斗”们的努力下，不仅人民的基本

用药需求得以满足，还推动着创新药物的

研发。降压灵、降糖片、酞丁安成为我国第

一个自己研制生产的该领域品种，紫杉醇

使得同类进口药品降价，麦角新碱则结束

了中国妇科产后用药的进口历史，人工麝

香更是国内外首创，让名贵药材走进了万

户千家。

如今已经 90 岁高龄的韩锐回忆，他

1956 年考入北京协和医学院药理系研究

生，1958 年，根据卫生部的决定，北京协和

医学院的药理系与中央卫生研究院的药物

系合并成立了药物研究所，一支药学研究

队伍由此集结起来。研究所虽然成立了,

却没有实体的工作场所，韩锐回忆，药物合

成室就在一个小破平房里，还是借用的。

平房里有心电图等简单的设备和一个手术

台，大概就是这些“家当”。

1960 年前后，研究工作需要用到色谱

仪。“那个时候要一个色谱仪可不得了，费

了很多周折才搞到，全所只有一台。”韩锐

说，而现在每个实验室都有色谱仪。

仪器的缺乏是当时药品研制工作中的

一大瓶颈，而这些当年的小伙子需要克服

的，还有特殊时期的身体生长的“瓶颈”。

韩锐的记忆里定格了一个永不褪色的画

面：一天，于技术员吃完早饭，对着墙自言

自语“没吃饱”，而那时的他只有 36公斤。

改革开放后，中国药学发展迎来了新

时代，中国科研人员开始睁眼看世界，向

“先跑者”学习经验。“1978 年去美国，看到

人家做组织培养用到的仪器挺好，但是从

来没见过。”作为改革开放后国家公派前往

美国的考察团成员，韩锐回忆，当时的中国

并不富裕、外汇更是紧张，考察团每人每月

只能有 10 美元津贴，刚刚够生活开销，但

大家决定“凑钱也要买一个带回来”。回来

后，考察团把凑钱买的仪器交给当时国防

科工委下的一个工厂，要它们拆掉然后仿

制，这样才得到了普及。“现在这个仪器很

普遍了，每个药理实验室都有，坏了旧了扔

了也不可惜，但回想起第一个的来历还是

很感慨。”韩锐回忆说。

除了趁手的工具，先进的药学理论知

识也是当时的药物研究学界所匮乏的。

学习是最好的追赶方法，为了让知识在国

内迅速普及，老前辈们借书誊抄，把阅读

到的文献一一记录在文献卡片上。在最

近举行的中国医学科学院药物所 60 周年

纪念展览上，一个透明橱窗中就展出了几

摞数百张的文献卡片。它们全部由有机

化学家、药物化学家梁晓天院士手工摘

抄，卡片的便签部分还写有核酸、乙烯等

中文标注，方便查阅。它们在所资料室里

被翻阅多少次已无人知晓，卡片的磨损处

无声地记录着知识接力棒的传承路径。

在百张文献卡旁边，还放置着一摞摞条理

清晰、有手绘图、有平直表格的手稿，他们

是药理学家宋振玉的手稿，据说这是药物

所研究员申竹芳从故纸堆里抢救回来的

宝贝，她一直像照料老朋友一般“照料”它

们，才把这位 1937 年就考入燕京大学化

学系学习的我国药物代谢研究事业开创

者的笔记保留了下来。

古 老 的 机 械 天 平 、上 世 纪 50 年 代

的 原 版 英 文 书 、最 早 引 进 的 半 自 动 分

析仪……在锲而不舍的奋斗精神指引下，

当年的“药骨泰斗”们“没有金刚钻也揽了

瓷器活”，他们从一字一页开始，从“一砖

一瓦”起步，从“一仪一器”推动，开启了中

国药学研究的新篇章，培养起了一支药物

研究的科研队伍，也托起一个日渐蓬勃的

药物研发和生产产业。而为这一切提供

不竭原动力的，正是他们心心念念的人民

能用上的放心好药。

为了造好药，他们“没有金刚钻也揽了瓷器活”

中国近代史是一段民族苦难史，积贫

积弱的中国，面临着外侮内忧。然而与政

治、经济局面大相径庭的是，这一时期中国

的思想文化、语言文学等多个领域却呈现

出一派充满生机和活力的景象，涌现出一

大批大师名家。近日读了傅国涌老师主编

的《过去的小学》，该书中收录了季羡林、周

汝昌、梁实秋、柏杨、费孝通、丰子恺等 42

位大家对自己小学时代的回忆，从这些回

忆中可以一窥当时教育的精华所在。

当时新式学堂的办学思想比较开明，

注重学生知识的积累和兴趣的培养，更强

调“生活即教育，社会即课堂”，学习与生

活之间并没有清晰的壁垒，生活和社会就

是大课堂。很多大师回忆起小学生活都

提到了在校园里或走出校门参加社会实

践的情景。那种欢喜雀跃之情，正如季羡

林先生所忆：“于时碧草如茵，嫩柳鹅黄，

一片绿色仿佛充塞了宇宙，伸手就能摸

到，我们蹦蹦跳跳，快乐得像一群初入春

江的小鸭，是我一生三万多天中最快活的

一天。”语文课可以观察雨后初出的春笋，

自然课可以到野外捕捉昆虫，地理课可以

去山头上挖掘化石，美术课可以到溪水边

写生山水，还有丰富多彩的体育活动。这

还只是一个地处偏远的山镇小学的教学

情景，更何况条件更好一些、教育理念更

先进的学校呢？善于依托大自然、依托社

会资源对学生进行潜移默化的教育，正如

春风化雨，培养了孩子的学习兴趣和探究

精神，同时也保持着对生活对社会的一颗

体察之心。

1920 年，教育部发布训令，要求小学

各年级一律废除文言教科书。白话文取

代文言文，相对于之前私塾教过的“四书

五经”“之乎者也”，新鲜活泼的白话文让

课堂变得有生气起来，尤其是国文课选

取的课文充满生活气息，有利于培养学

生的想象能力。小学第一册第四十课的

课文是，“猫欢喜，一只老鼠到嘴里。狗

欢喜，两根骨头丢下地。鸡欢喜，三个小

虫 一 把 米 。 羊 欢 喜 ，四 面 都 是 青 草 地 。

人欢喜，五个朋友在一起。”这种当时所

谓被讥为“猫狗教育”的动物寓言、童话，

却正合乎人性和教育规律。

那个时代的教师也大多具备着正直善

良、宽容民主、学识渊博等特质，正所谓“桃

李不言，下自成蹊”，这些品质对学生的一

生都产生了影响。北大教授龚祥瑞小学时

因家贫而辍学，学校马校长多次登门恳求

他母亲同意他继续升学，第四次来到他家

时，正赶上他母亲在后房灶间洗澡，马校长

恭敬地守候在门口，最终感动了他的母

亲。若不是这位三顾茅庐的校长，龚祥瑞

的一生可能就要改写了。

在国家、民族屡遭变故时，小学教师们

也并没有默不作声，而是以实际行动告诉

学生们，“国家兴亡，匹夫有责”。1919 年，

叶圣陶先生与同学们跟随老师发表了《甪

直高小国民学校宣言》：“……政府横肆摧

残，务拂民情，吾三校忍无可忍，于六月十

一日一致罢课，非特为对付日本之表示，做

释放学生之要求，根本解决乃在满足民众

之希望”。这，正是那个时代小学和小学教

师的底气。

半个多世纪后，学校教育已经发生了

翻天覆地的变化。在教学设施、教学方法、

教育资源等等不断走向丰富的同时，我们

该如何坚守住教育的本真？作为一名教育

工作者，我想，理想的教育绝不应固化为升

学流水线上的一道工序、一个环节，而应有

着自身的独立价值，不仅是知识的启蒙，更

重要的是人格的熏陶与训练，是全方位的

人的教育，是精神成人的起点。

从历史中寻找教育之光

我们去故宫参观时，少不了看到许多监控

探头，当然，这属于现代高科技警报系统。作

为我国明清两代的皇家宫殿，从前的紫禁城有

没有警报系统呢？

位于北京中轴线中心的紫禁城，安全保障

是极其重要的。尤其当有外敌入侵时，更需要

有措施能及时发出战斗警报。人们所熟知的

紫禁城警报信号有多种。比如，白塔信炮报

警。信炮修建在紫禁城西北侧的白塔山上，与

紫禁城近在咫尺，只要接到紫禁城内出现危险

的放炮令牌，炮手便会立即冲着天空开炮。驻

扎在京城的卫士们听到炮响声后，就会迅速集

合，以及时抵御入侵的敌人。又如，紫禁城有

腰牌与合符，上面刻有允许进入紫禁城的人员

的身份信息。紫禁城四个大门的守护人员会

及时检查出入紫禁城人员身上携带的上述身

份信息，不符合者一律缉拿处理。

除了这几项常规的“安保手段”，其实，紫

禁城内还有一种特殊的警报装置——石别

拉。石别拉又名石海哨，是利用故宫常见的栏

板的望柱头改造而成的。望柱也称栏杆柱，是

中国古代建筑和桥梁栏板和栏板之间的短

柱。普通的莲瓣望柱头，本质上就是一块瓷实

的石头，不过要加工成用于警报的石别拉时，

就要把莲瓣望柱头里面给挖空了，就如同一个

空心葫芦。

据史料记载，顺治帝就命侍卫府在外朝、

内廷各门安了不少“石别拉”，分内外前三围。

需要报警时，将插入石孔内，三围的石别拉就

先后被吹响。每当遇到外敌入侵、战事警报或

是火灾时，守兵便用三寸长的小铜角（一种牛

角状的喇叭）插入石别拉上的小孔，使劲吹响，

铜角发出的声音会通过石别拉放大，发出“呜、

呜”的类似螺声的警报声，浑厚嘹亮的声音就

会传遍整个紫禁城。

于是，这样一些并不起眼的、跟故宫室外

的普通陈设很接近的石头，就构成了故宫紫禁

城的警报网络。

清嘉庆时期，发生天理教入侵紫禁城事件

时，石别拉就派上过用场。嘉庆十八年（1813

年）九月十五日，正当嘉庆皇帝颙琰在热河秋

弥之际，天理教安排两路教徒分别从东华门、

西华门攻打紫禁城。此时，守卫在协和门区域

的士兵即吹响石别拉，紫禁城立刻启动报警。

此后，宫里的火器营兵近千人赶来，与教徒们

展开了激战，并成功把天理教人马剿灭。

紫禁城是我国古代宫廷建筑的精华，从建

筑学角度看，紫禁城里的石别拉也有一定的特

色。它巧妙地利用了紫禁城各个庭院内的栏

板望柱头作为警报装置，兼有欣赏和实用的双

重功能。一方面，这些望柱头形状和纹饰未受

到改变，在紫禁城内起到了很好的装饰作用；

另一方面，通过对部分望柱头开孔，使之成为

警报器，这些望柱头又起到实用性功能。它的

应用，可以说是紫禁城建筑艺术与建筑智慧结

合的一个典范。遗憾的是，尽管现在人们能够

通过文献的考证了解它的工作原理，但现在已

没人能够把它吹响了。

（作者系故宫博物院研究馆员）

紫禁城也有紫禁城也有““报警神器报警神器””

不知道 29 岁的导演毕赣日后会如何

回想这大起大落的几天。刚刚过去的跨年

夜，他的第二部长片《地球最后的夜晚》（以

下简称《地球》）终于公映，票房两天 2.75

亿，问鼎元旦档亚军。在有人喊出“毕赣为

艺术片逆天改命”的同时，争议潮水般涌

来，兴冲冲进戏院看汤唯的观众睡倒一片，

出来就给这部“看不懂的大闷片”打了低

分，甚至还有怒砸屏幕的传闻。

更大的舆论漩涡是对电影营销的质

疑。如果说令毕赣一战成名的《路边野餐》

是无心击出的漂亮水花，那《地球》绝对是一

场蓄谋已久的票房奇袭。这是一个可以写

进营销教科书的案例：团队以抖音作为宣发

主阵地，在晦涩的作者电影中提炼出爱情片

的浪漫，打出“一吻跨年”这张王牌。结果，

大量明显不好这一口的抖音用户买了票，

5000万投资顺利回本；代价也有，毕赣从天

才导演成了“大忽悠”，还没登上神坛就下来

了；同时电影遭遇“口碑反噬”，享受到了文

艺片罕有的“被追着骂”的待遇。

恶意营销，这四个字和一部文艺片连

在一起，可算蔚为奇观。毕竟文艺片导演

们身上最著名的标签就是穷和真诚。但冷

静下来想想，除了少数理性探讨影片成色

的声音，《地球》挨的大多数骂都站不住脚。

首先是营销，电影是昂贵的造梦，拍第

一部时的毕赣兜里没有请制片人吃饭的

钱，满打满算花了十几万，惊人的 40 分钟

长镜头简陋、粗糙、透着穷。他的困境与大

量主流视野之外的新导演别无二致。但影

片横空出世，国内外获奖无数，青年导演一

跃成为新生代代表，再出手凑起 16个出品

方，合作一线演员。高投资带来高票房期

待和压力，营销团队自然竭尽全力。

恶意更谈不上，宣发是再正常不过的

市场行为，观众连打着“爱情公寓”旗号拍

盗墓片都能接受，文艺片找找角度无可厚

非。更多观众喜欢当然好，真的被宣传误

导也不必恼火，吃惯了鸡鸭试试鱼虾，实在

不喜欢就算了。

从这轮口水战中，还显现出另外一点

积极的意义。以往提到文艺片营销，总离

不开制片人下跪、导演写文细数心酸，总之

摆脱不了苦哈哈的联想。但在《地球》身

上，文艺片不只有了商业片的票房，还有了

商业片的班底。不再是导演悲情英雄式的

单打独斗，而是体系化的团队作战，专业自

有力量，值得同行效仿。

至于口碑争议，就让子弹飞一会儿吧。

一来电影吸引了核心受众以外的观众，大家

口味不同，自由评断。二来所谓的大众小众

本来也不灵了，电影市场走到今天，不问商

业艺术，只看好片烂片。去年票房最高的是

现实主义的《我不是药神》，今年从《地球》

起，欢迎更多闯入者，搅动电影这池水。

文艺片票房奇袭，别只盯着低评分
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在我国现代科技史上，众多饱学之士为推

动社会革新、科学进步出以公心、呕心沥血。

他们中有些人的名字尽管渐渐被历史的尘埃

所湮没，但他们所做出的贡献却是不可磨灭

的。今天我们要提到的便是其中之一。

他是中国数学会的发起人之一，毕生致力

于我国现代数学的教学和传播，他曾受教育部

委托主持了我国第一部“高等数学”课程教学

大纲的制订，并带头编写了《高等数学》教材，

他还是我国偏微分方程研究领域的奠基者。

他，就是我国近现代著名的数学家和数学教育

家朱公谨。

1902年 7月，朱公谨出生于浙江余姚的一

个书香之家。1919 年，他以优异成绩考入北

京清华学校，后又进入德国哥廷根大学哲学院

数学系攻读博士学位。1927 年，他凭借论文

“关于某些类型的单变量函数方程解的存在性

证明”取得博士学位。他的博士论文对变分法

的研究具有重要意义，被学界认为是我国现代

应用数学研究的最早文献。

哥廷根大学是当时的世界数学中心，这里

汇聚了数学巨匠高斯、黎曼、希尔伯特等人，他

们形成的哥廷根学派在近代数学史上长期处

于主导地位。朱公谨在哥廷根期间师从著名

数学家希尔伯特的大弟子柯朗，同时哥廷根学

派重视数学教育、热衷数学普及等优良传统，

也对年轻的朱公谨产生了深深的影响。

学成归国后，朱公谨就职于当时的交通大

学，并先后在光华大学、大同大学、同济大学、

中央大学、上海医学院、浙江大学师范学院等

多所高等学府任教。在教学上，他秉承并发扬

了苏格拉底的教学之法和自然科学之数学化

的思想，倡导“推科学之本源，并教之以治学方

法”。他认为：教师的责任，不在灌输已有的智

识，却在指示如何获得智识的途径。教师对于

学生，除因势利导、唤起兴趣之外，必竭全力训

练他思想的能力，破除他固有的成见，纠正他

思路的错误，使他自动提出问题而自加以解

答。注重思想实质的分析和思维的训练，培养

学生主动思考和探索,养成严谨、精炼、准确的

科学习惯，正是朱公谨传授给学生的数学思想

精髓。

朱公谨授课范围极广，讲授过微分方程、

数论初步、解析几何、复变函数、投影几何、应

用数学等许多数学课程。凡有听过朱公谨讲

课的人，都无不对他高超的教学艺术赞叹不

止。交大 1946届毕业生钱钟彭在 50多年后回

忆起朱公谨的授课依然回味无穷：“有一次，朱

公谨先生讲课，题目是偏微分方程的特殊解。

他没有照一般地分成抛物线型、椭圆型、双曲

线型那么讲，而是由边界条件出发指出可以用

各种方法，如逐步逼近、变分法等手段达到目

的，触类旁通，充分发挥，显示了“条条道路都

可以通向罗马”的妙谛。朱先生平时说话略有

些口吃，但在课堂上讲课，不仅条理清晰，还口

齿流利，滔滔不绝。我在听这次讲课时，如痴

如迷，大有孙猴子在听菩提祖师说法时得闻大

道的那份喜悦。”

朱公谨在普及现代数学知识方面成就斐

然。中国数学会于 1935 年 7 月 27 日在上海成

立，朱公谨是主要发起人之一，并连任三届常

务理事。中国数学会成立后，决定出两种刊

物，一种是会刊《中国数学会学报》，另一种即

《数学杂志》。《数学杂志》是以传播数学、普及

数学知识为宗旨的期刊，它的问世标志着我国

全国性的数学普及刊物自此诞生。朱公谨作

为《数学杂志》的常务编委，做了大量有益的工

作。他不仅负责杂志的征稿，还在《数学杂志》

上发表论文数篇。

20 世纪 30 年代的中国，数学书多为外文

原著。为更好地普及数学知识，朱公谨致力于

翻译外文数学著作，如《代数精蕴》（连载 3

篇）《数之意义》（连载 3 篇）。1937 年上海沦

陷，朱公谨特别翻译了他的导师柯朗的《微积

分学教程》，并以此书表达爱国之情。除翻译

外，他还写了很多高质量的通俗数学著作，如

《变分学中之直接方法》《数理逻辑纲要》《数学

认识之本源》《数理逻辑导论》《苏格拉底讲学

方法的应用》《纪念黎曼》等。

朱公谨为我国现代数学知识的传播及数

学教育的发展做出了不可磨灭的贡献。他没

有显赫的声名，也没有惊天动地的壮举，却用

一生诠释着对数学的热爱和对数学教育事业

的执着。

（作者系中国科普研究所博士后）

朱公谨和他的哥廷根学派风朱公谨和他的哥廷根学派风


